

Redacción y Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece los sábados
Precio: 15 cts.

Organo de la Federación Socialista Menorquina y de la Federación Obrera de Menorca

LA REPUBLICA ¿PARA QUE HA VENIDO?

Los satisfechos, los bien hallados con la monarquía destronada — digéranse altonosinos o llevaran el nombre de republicanos — viven amargados desde que la República Española por obra del Gobierno y de las Cortes Constituyentes, empezó a realizar labor verdaderamente provechosa por lo revolucionaria. Algunos artículos aprobados de la Constitución y ciertas leyes votadas a propuesta del Gobierno, son motivo de hondo malestar para aquellos espíritus apocados, haciéndoles temer por su tranquilidad ya que de antemano están convencidos de que con la implantación de tales preceptos se han de originar forzosamente gravísimos males. Después de aprobados los artículos de la Constitución que afectan a la propiedad, a la familia y a la cuestión religiosa, temen por los resultados de la ley agraria, cuya implantación, según ellos ha de ocasionar perturbaciones de tal índole que sólo al más valiente. Y así con todos los de más proyectos que tengan por finalidad modificar el hasta ahora estado de cosas.

Muchos de aquéllos que al principio aceptaron con resignación y hasta con aplauso el incruento cambio de régimen, en la creencia de que en España no había pasado nada, — ¡ilusos! —, ahora muestran su descontento en vista de los resultados.

Querían solamente una modificación de nombre, nada que representara una sensible alteración de ningún orden. Y como soñaban con una cosa imposible: el despertar les ha sido doloroso.

No, señores apesadumbrados y frígidos. La República no es lo que os parecía a los pocos días de haberse implantado. La República no es eso, ni ha venido para daros gusto ni haceros el juego. Bastante habéis ya disfrutado muchos de vosotros en los ignominiosos tiempos de antes y durante la dictadura. La República que el 14 de Abril se implantó en España venía

para realizar algo más substancial y trascendental. Una República como la que queráis vosotros, no la necesitábamos los socialistas y los verdaderos republicanos. Para conseguir tal mezquindad no hubiera valido la pena de que los buenos se sacrificaran. La República no la trajimos para complacer a vosotros, los satisfechos, los conformistas, los despechados, los que por carecer de espiritualidad habéis hecho previa renuncia de todo sentimiento emotivo que pueda poner en peligro vuestra tranquilidad o que pueda dar motivo al menor perjuicio a vuestra hacienda. La República nació en España principalmente — aunque lo ignoran muchos de aquéllos que con su voto laboraron por su triunfo en las urnas — para derrocar la carroña de todos los privilegios para acabar con todas las inmundicias, vengan estas de donde vinieran; para que sea verdad el imperio de la justicia; para levantar el caído espíritu del pueblo, poniéndole en condiciones de realizar nobles y grandes empresas; también la República ha venido a España para terminar de una vez y para siempre con la era de los grandes y pequeños latrocinios, amparados, consentidos y, a veces, practicados, por los hombres que figuraban en los planos superiores del régimen caído; para dignificar y enaltecer a la mujer; para instruir y educar a los hijos del pueblo, y, entre otras muchas cosas, para mejorar moral y materialmente la situación del trabajador, elevándole más cada día en su condición, a fin de ponerle en situación ventajosa para hacerle fuerte y que pueda luchar, preparándole en esta forma para el día de mañana, en el que por su propio impulso ha de ser dueño de su destino en una sociedad libre, en la que reine la verdadera igualdad y en la que por consiguiente no existan ni explotados ni explotadores.

Para todo esto ha venido la República a España.

JUAN DE MENORCA.

Antes había ingresado en el Partido Socialista Obrero Español, actuando destacadamente en el movimiento catalán.

Desde 1911 residió en París, a cuya Agrupación Socialista perteneció. A su regreso a España fijó su residencia en Madrid, salvo una breve temporada que habitó en Barcelona. Ha recorrido los principales países de Europa, unas veces como profesor, otras como periodista, varias como representante del Partido, ninguna como turista.

Como profesor lo encontramos en el colegio Heriot-Watt, establecimiento oficial de Edimburgo (Escocia); y en el Hartley-College de Londres, la capital de Inglaterra. Como periodista redactó y escribió artículos en «L'Humanité», de París; «Vorwaersts», de Berlín; «The Daily Herald», de Londres; «O Mundo», de Lisboa, y en los principales diarios de América e importantes revistas europeas. Como representante del Partido Socialista Obrero Español lo encontramos en la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra, donde también ostenta la representación Oficial de la República Española.

Es Diputado a Cortes y dentro del Partido representa algo así como el espíritu internacionalista, ya que en París fué compañero de Jean Jaurés y en Ginebra lo es de Albert Thomas. Hoy, y reciente su discurso en las Cortes Constituyentes, su actividad se encamina al cooperativismo y al hispano-americanismo.

TEODORO MENENDEZ
Diputado a Cortes

Oviedo es la patria del compañero Menéndez: En ella nació en 1879. Desde muy joven pertenece a la organización socialista, cuyos ideales ha defendido constantemente, primero en Asturias, en Madrid después, destacándose en todo momento más por sus campañas políticas que por su actuación societaria y social.

Como Prieto en Bilbao, como Bruno Alonso en Santander, como De los Rios en Granada, como Bujeda en Jaén, como Bisbal en Palma, Menéndez no necesitó ir a Madrid para hacerse un nombre y un puesto entre los elementos socialistas. Su labor al frente de la Organización de Gijón le dio méritos suficientes para representar al Partido, primero como concejal en el Ayuntamiento Gijonés y después, en 1919, como Diputado a Cortes en el Parlamento español, donde hoy vuelve a ocupar un escaño.

En la época de la dictadura primitiva tomó una parte activísima en contra de la teoría de que se debían aceptar los puestos que se ofrecían al Partido Socialista para la trágica Asamblea Nacional, predominando su criterio abstencionista, que fué aprobado por unanimidad. Es un orador fogoso.

ANTONIO FABRA RIBAS
Subsecretario de Trabajo y Previsión
El día 6 de Abril de 1879 nació en Reus. Cursó los estudios de segunda enseñanza en el Instituto General y Técnico de su patria y los facultativos de Filosofía y Letras en la Universidad de Barcelona, licenciándose en la citada Facultad el año de 1899.

POR HUMANIDAD

Tanto como los mismos patrones, conocemos la situación porque atraviesan las industrias locales; tanto como ellos sabemos los obstáculos y las dificultades de todo género que hay que vencer para poderlas sostener en épocas difíciles como éstas, en las que todo parece confabularse para oponerse a la buena marcha de estos negocios.

Pero hay algunas de estas industrias que para sostenerse exigen tales sacrificios a la mano de obra; que más valdría perecieran de una vez si humanamente no es posible sostenerlas. Industrias de esta naturaleza no las queremos, porque sólo viven a costa de las penalidades del que trabaja, el cual no puede ver en manera alguna recompensados sus esfuerzos penosos al final de la jornada.

El obrero sabe de antemano que su mísera retribución no ha de alcanzar para atender sus gastos más precisos. Que caigan y no se levanten más esta clase de industrias, es lo que a todos nos conveniría, como cayó para no levantarse hace años la fábrica de tejidos «La Industrial Mahonesa», aquella sociedad de triste recuerdo, en donde se consumían las pobres obreras por un jornal irrisorio, perdiendo al cabo de poco tiempo de estar en la fábrica su juventud y no tardando también en perder su vida muchas de ellas.

En condiciones penosas para las obreras que trabajan en las mismas se hallan las fábricas de calzado con piso de goma de esta Ciudad, en donde se nos denuncia continuamente el abuso que se está cometiendo con las pobres operarias, las cuales cobran la mano de obra a precios ridículos que no les alcanzan para poder vivir, ni tan siquiera malamente.

Sobre este abuso de que son víctimas aquellas trabajadoras, llamamos la atención de la organización obrera para que tome cartas en el asunto, realizando los trabajos conducentes al objeto de que sea mejorada la condición económica de aquellas pobres muchachas.

No es justo ni humanitario que los obreros piensen exclusivamente en ellos. Están también las mujeres, nuestras compañeras; a las que debemos ayudar y proteger porque son más débiles.

A la Sociedad de Obreros Zapateros de la Federación, especialmente, llamamos la atención sobre el particular, en la seguridad de que nuestra invitación, que como se habrá visto responde a un fin elevado y noble, será atendida sin demora.

Aquellas obreras se lo agradecerán.

DE CIUADDELA

que no sea demasiado tarde

Uno de los problemas que más preocupan a nuestra Corporación Municipal es sin duda alguna el de la beneficencia; agravado en estos momentos, por la honda crisis que durante tanto tiempo reina ostensiblemente en nuestra ciudad.

Problema tanto más difícil de resolver, cuanto que los fondos destinados para el caso, se hallan exhaustos.

Y pensar que estas vicisitudes, que todas estas calamidades por tanto tiempo sufridas, no sean atendidas, por quien por dignidad y vergüenza deberían de hacerlo!

Me horroriza solamente el pensar, con que pasividad tan escalofriante se estarán mirando, esos ogros del vicio, del hambre y de la miseria que se introduce en el hogar del obrero.

Ya se acercan los fríos y con ellos más penosa se hace la vida para el po-

bre, ya que éste de todo carece, y por carecer, carece hasta del cariño del prójimo; pues, no se a quién atribuir la frase, ni si vulgar o filosófica, de que la palabra POBRE era la más fea del diccionario.

Resultado del abandono a que está sometido el pobre por esos privilegiados de la fortuna es el odio feroz que ellos mismos se crean.

En nuestra ciudad existe un hospital que debería de ser el orgullo nuestro, o más bien dicho suyo, si contribuyeran a su sostenimiento como es debido; pero por desgracia no hacen nada y se muestran sordos y ciegos a todo lo que sea en beneficio del necesitado.

¡Con cuánta escoria está aún embrutecido el mundo!

Desechad ya de una vez vuestro orgullo necio, y acudid con un puñado de vuestro oro a estas casas de dolor y así mitigaréis en algo los sufrimientos de estos desposeídos del calor de los suyos, de esos infelices seres que un día se mecieron como vosotros en el regazo de una madre.

Comprended que no es lógico ni natural que nuestro Ayuntamiento, que es también el vuestro, se friturre los sesos buscando soluciones que no encuentra por faltarle el principal elemento: el dinero, y que vosotros poseedores de inmensos capitales estéis mecidos tan tranquilos en vuestros butacones purgínicos.

Reflexionad, atended a mis quejas que son las del pueblo que sufre por falta de trabajo, no seáis egoístas, descendad hacia el que padece que cuando queráis hacerlo no sea demasiado tarde.

A. F.
Ciudadela.

RECORDEMOS

Una de las cosas de que más se hablaba en los osmosos tiempos de la primorriverada era la cuestión de los cuarteles y de sus resignados inquilinos: los soldados. Verdad que merecía la pena el ser objeto de toda clase de comadreo. Había oficial, y hasta jefes y generales, que empleaban sus asistentes, desde el toque de diana hasta bien desaparecido el eco del silencio, en menesteres más propios de simpáticas maritornes que de fornidos mozos de pueblo, cuyo delito consistía en haberles tocado en suerte el servir al rey. Otros había que los consideraban como retozonas niñas, nacidos nada más que para servir de caballo o de burro de carga a los hijos de tales militares. Pero todo eso no tendría nada de particular si al llegar al cuartel hubieran encontrado un lecho decoroso y una comida digerible, pero nada de eso: un camastro de tablas y de paja y un rancho que era... precisamente eso: RANCHO. Verdad que hubo oficial de cocina y sargento de compra que han podido adquirir la propiedad de casitas con viña y toda la pesca. Claro está que las tales viñas eran labradas por soldados, los autos particulares que llegaron a poseer con sus maquiavélicas contabilidades eran conducidos por soldados, las mudanzas de domicilio las verificaban con el auxilio de soldados y el uso de los carros del cuartel, las señoras de los militares de estrella para arriba iban al mercado seguidas de soldados que llevaban... la cesta, a veces, en el doble sentido de la palabra. Hoy todo eso creemos que ha desaparecido. He ahí una de las innumerables ventajas que ha reportado la República, sobre todo para el soldado, que sabe hoy honrar un uniforme que tantas veces le hicieron maldecir los oficiales de la bien ida.

QUINTO SOLDADO ESPAÑOL

Figuras socialistas

ANDRÉS SABORIT COLOMER
Concejal y Diputado a Cortes por Madrid

Alcalá de Henares, patria de Cervantes y de Manuel Azaña, lo es también de Saborit, pues en ella vio la luz primera corriendo el año 1889. A los trece años de edad se afilió al Partido Socialista Obrero Español y a los catorce ingresó en la pujante Sociedad del Arte de imprimir. Es uno de los fundadores de la Juventud Socialista Madrileña, que presidió durante bastantes años y por mandato de la cual tomó parte activísima en la propaganda de las ideas socialistas.

En 1921 fué elegido Secretario del Comité Nacional del Partido y cuatro años antes, en el trágico 1917, figuró en el Comité de huelga, por cuyo hecho fué condenado a cadena perpétua, que pasó a cumplir en el Penal de Cartagena, de donde salió para representar a Oviedo en las Cortes.

Esta fecha es la que se puede considerar como punto de partida para sus

actividades políticas societarias, pues a partir de ella lo vemos tomar parte muy activa en la actuación del Partido; asistir a numerosos actos de propaganda; ocuparse desde el Parlamento y fuera de él de todas las cuestiones de la organización obrera; dirigir el órgano central del Partido «El Socialista» y representar la organización socialista española en diferentes Congresos Internacionales.

En las últimas elecciones municipales fué elegido Concejal por el distrito del Hospital, y al advenimiento de la República se hizo cargo con carácter interino de la Alcaldía de Madrid, por cuya capital fué elegido Diputado a Cortes Constituyentes.

ANTONIO FABRA RIBAS
Subsecretario de Trabajo y Previsión
El día 6 de Abril de 1879 nació en Reus. Cursó los estudios de segunda enseñanza en el Instituto General y Técnico de su patria y los facultativos de Filosofía y Letras en la Universidad de Barcelona, licenciándose en la citada Facultad el año de 1899.

Compañeros:
Leed y propagad

JUSTICIA SOCIAL

Al vuelo

Al charco se tiró una piedra. Y todas las ranas se alborotaron.

Es conveniente, de cuando en cuando, echar nuevas piedrecitas al charco para que las aguas no se corrompan del todo. Así no se asfixiarán los renacuajos que viven en él.

«El Bien Público» ya no es «Diario Monárquico». Continúa siendo diario, pero el monárquico lo ha quitado de la cabecera.

El viejo periódico conservador no se parece a sus colegas bravucones del Norte de España.

Respetuoso en extremo con los que mandan, raras veces los ataca por su cuenta, aunque se trate de republicanos y socialistas como los que actualmente gobiernan. En todo caso los ataques en sus columnas vienen de otro lado: son copias de periódicos de la derecha que no comprometen a nada.

«El Bien Público» es un viejo zorro que no se aventura a meterse en cercados ajenos. Y esta vez, apenas promulgada la ley de protección a la República, no ha esperado la menor indicación para quitar el «monárquico» de su cabecera.

Nada de actitudes violentas que pueden ocasionar perjuicios. Ante todo el negocio.

Por más que continuamente están a la greña y se insultan unos a otros, los republicanos y los del sindicato único no pueden en manera alguna perder su amistad porque son carne de la misma carne.

Por algo los republicanos, cuando pequeños, criaron a sus afines con migas de pan.

Teniendo esto en cuenta, no es de extrañar que en una de las reuniones celebradas entre patronos y obreros para llegar a una inteligencia con respecto a los precios de la mano de obra, el Alcalde, en funciones de Delegado, hiciera en nombre de los patronos una proposición favorable al sindicato de la que los primeros no tenían la menor noticia, quedando como es natural muy sorprendidos.

Pase lo que pase, la amistad entre republicanos y sindicalistas perdurará por luengos años.

Si no hubiera socialistas....

Para ciertas gentes la palabra, del

hombre honrado tiene escaso valor. Es preciso que el hecho que se discute lo hayan presenciado otras personas que garanticen con su firma lo ocurrido. O mejor será ante notario que pueda dar fé del acto.

Si no es en estas condiciones, todas las denuncias en los periódicos deben rechazarse a priori por infundadas.

Con esta nueva teoría, la prensa dejaría de cumplir una de sus principales misiones, porque raras veces las denuncias vienen en aquella forma.

Estando lejos, nadie encuentra extraño que se censure a los ministros y a otras autoridades superiores. Para los que tal cosa hacen, no se les pide de la materialidad de la prueba.

En cambio, se debe ir con mucho cuidado cuando se trata de autoridades locales. Estas, para los fríos y

algunos republicanos templados son inviolables, y más cuando se trata de peces gordos a quienes no conviene molestar porque a veces se los ha de menester.

No me toques la Marina.

Los viejos y los que aún no pueden decirles viejos, recuerdan lo de la Niña de la inclusa.

¡Aquello si que fué una campaña de escándalo sin razón suficientemente fundada, solo con el deseo de molestar al enemigo político, que si había cometido falta no estaba esta en relación con el grave castigo que se le imponía! La autoridad local que se atacaba había cometido una bobada que merecía censura, pero no había razón para echar mano de los cañones de gran calibre contra la referida persona.

Pero aquellos tiempos...

NO ASUSTARSE

No se asuste usted, señora «Voz».

El éxito periodístico no ha sido rotundo, ni mucho menos para nosotros. Como todas las semanas hemos liquidado con déficit.

No hay motivo para intranquilizarse. Todavía están muy lejos los días en que este modesto periódico pueda hacerle a usted alguna sombra.

Los éxitos periodísticos le corresponden a usted por derecho propio y nosotros no tenemos interés ninguno en disputárselos.

Hasta si alguna vez nosotros nos extralimitamos, poniendo de manifiesto arbitrariedades y abusos el éxito será para usted.

Nosotros padecemos la manía de señalar a lo alto y sólo con que Vd. con serve su acreditada ecuanimidad y salga en defensa del poderoso ya tiene asegurado el éxito y de propina un correligionario más que ofrecer al señor Lerroux para el frente único que ha de pulverizarnos.

No se intranquile, señora, que hasta nuestras gravísimas ligerezas, pueden trocarse en éxitos para usted.

Figúrese que debido a la gravísima ligereza nuestra se hacen necesarios algunos fusilamientos y deportaciones, ¡qué éxito para usted saliendo implorando clemencia para quienes no saben lo que se hacen!

No le asusten nuestros éxitos, señora «Voz». Por el momento, no corre usted más que un peligro: que acostumbrada a vivir en la oposición no sepa amoldarse a la situación de gubernamental y que para simular mejor su nuevo estado, llegue a creer que es de buen tono andar del brazo con las de Estropajosa.

VIDA MUNICIPAL

AIRES DE S'AJUNTAMENT.

Es nuestro Ajuntament es tan variable com es temps. Així hi ha una bonança com una nit d'istiu, com surt se tempestat furiose, igual que si fossim dins s'hivern mes rigoros.

Es barómetro de la Sale, es, es concejal Vilaverde. Reparau que quant ell entre an aquella casa, já hia ha mal temps a la vista. Crits, bulle, alló arriba a semblar un galliner. En camí quant en Vilaverde no visite se Case de

tots, brille el cel mes pulid que mai, i se tranquilidat, pau i bone armonia, son ses señoras d'aquell edifici.

I no vos cregueu que sigui perque en Vilaverde dugui es dimonis dins s'anima com diuen alguns republicans. Res de tot assó; lo que passe, es que an es Concejal socialista li agrade resoldre ses coses deveres i amb tote justicia, i an es republicans, aquesta táctica no els hi convé.

Hem de confessar, que a s'Ajuntament existeix un grupet de caciques qui son es qui duen se batute. Son tres o quatre, tot lo més. Alguns, molt pocs,

comprenen es paperot que fan dalt le Sale i es ridicul que devant es poble es se possen es seus mateixos companys, i adopten una possició digne. Parlan poc, i van poc per allá, tan poc com poden. Emperó aquets son tan escasos que si es contasin amb es dits de una má, segurament que'n subrarian més de se mitat. Uns altres no hi van mai: i sense empatxarsen de rés, venen faltan tan es seus deures i a sa promesa que van fér an es poble en temps d'eleccions. I es resto, de tant en tant amollen colque assade, però en general son muts, cegus i sorts, i s'avenen a tot lo que diuen es dictados o sigui es grupet caciquista.

Fá un quant temps, que a s'Ajuntament an de resoldre un assumtu. En ell hi ha complicats es Secretari (o sigui es qui tape ses ampastes d'es republicans) i dos escrivents, un d'ells, podem dir que es un «fresco».

Te se plasse ilegalment, perque no ya fer oposicions per obtenir-le. Va a s'oficini quant li passe pe's cap. Dies a las deu, dies a les deu i mitxe i son poquets es matins que no s'el veu pe'l a mont a mitx die, i cualsevol hore.

A fet varios viatges a Palma (per un assumtu molt interessant) sense permís de s'Ajuntament, ni siquiere demanar-lo, perque com es de part de cuixe ningu se posse en lo que fá. Emperó assó si, es cap de es mes, no s'olvida de anar a cobrar i per sert que diuen que'es molt puntual.

I cuidado que'n Vilaverde provi de dir res. Tot-dune surten es tres o quatre caciquets, i li aborden es cans, en lo que semble i tenen una especialitat. ¡A callar, poble! i si no'n vols, non menjis.

Mestre LIBORI.

DE SAN LUIS

El Ayuntamiento de San Luis es, sin duda, uno de los pocos que verdaderamente se preocupan por el pueblo, en los dos aspectos moral y material, y nosotros convencidos de que si más pudiera más haría le prodigamos nuestro aplauso sincero como socialistas y cordial como hijos del pueblo.

He aquí una ligerísima relación de las mejoras que últimamente ha acordado, casi todas en vías de hecho al escribir estas líneas:

Reforma, blanqueo, arreglo de puertas y de suelos, etc., del Cementerio Civil.

Autorizar a todas las personas que tengan seres queridos enterrados en cualquiera de los dos cementerios, civil o catolico, para que puedan colocar en el frontis de los nichos las fotografías de los en ellos enterrados.

Suprimir la cantidad presupuestada para pago de haberes del capellán del Cementerio Católico.

Ciertamente que todo ello es digno

de alabanza, más aún si tenemos en cuenta que los Ayuntamientos monárquicos no se preocuparon nunca, ni mucho ni poco, del Cementerio Civil, por lo que la puerta de acceso, la fachada y los pasillos estaban poco menos que ocultas por los llansós, carrizolas y hiedras. La puerta primitiva que ponía en comunicación ambos cementerios, y que la intransigencia y el fanatismo de los anteriores Ayuntamientos había condenado, será de nuevo abierta; y finalmente las pesetas que había de cobrar el capellán creemos que aumentarán el presupuesto de la Beneficencia.

Plácemes sólo merece quien así se preocupa de los humildes y de los olvidados, por ello los nuestros no los escatimamos al primer Ayuntamiento de la Republica de San Luis, integrado por seis regidores republicanos (de los monárquicos no hablamos porque no lo son más que de nombre), pero debemos recomendarles que no dejen de continuar tan buena senda.

DE FERRERIAS

Los caciques del caído régimen monárquico aún no se han dado cuenta de que en la hoy libre España no tienen valor sus posturas de sacristía. Decimos lo anterior sabedores de que el Ayuntamiento (integrado en su totalidad por monárquicos) y el Párroco se pusieron acordes para recoger firmas a fin de que por el Delegado especial del Gobierno de la República en Menorca se les autorizara para celebrar una procesión. Hasta aquí muy poco de particular. Lo bueno, es decir, lo malo, lo malísimo, es lo que sigue: Que dos jóvenes clericalistas, comisionados por las autoridades teocratizantes para servir de ganchos a fin de conseguir el mayor número posible de firmas, se acercaron a una casa, residencia de dos honradísimas señoritas educadas en la religión cristiana como Dios manda, y solicitaron de dichas doncellas que pusieran sus nombres en los pliegos que al efecto llevaban. Negáronse ellas, hasta tanto que su padre no les concediera el oportuno permiso, por estar sujetos a la patria potestad. Entonces uno de ellos, con palabras soeces e injuriosas, les ofendió de mala manera. El resto de la escena es fácil de suponer: lloros de una parte y amenazas de chulo malnacido de la otra.

Nuestro comentario: La religión de que tanto blasonan los criados en las sacristías y al olor de los cirios de los templos no es realmente la que predicó el filósofo de Nazaret. Es todo lo contrario.

TODOS FUMAN

MI PAPEL

por su calidad y precio, siendo el primero y UNICO ESTUCHE

que por dedicar sus cubiertas a publicidad puede ofrecer al público sin demeritar su valor

100 HOJAS

y una artística fototipia al final, por

10 CENTIMOS

Vida usted siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado.

En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

AUTOMOVILES



NEUMATICOS GOODYEAR Y MICHELIN

Aceites: Monopolio - Vacum Mobiloil

Recambios: Ford - Chevrolet - Citroen

RAFAEL ROSELLO

Plaza de la República, 10. - Teléfono, 46

Centro de Subscripciones

de las casas editoriales más importantes de España (Cesro: Albero: Vichi: Cosmopolita: &)

Si se dirige V. a JUAN IRLES, calle del Rosario 59, en Villa-Carlos, encontrará un buen servicio de NOVELAS POR ENTREGAS

Y VENTA DE LIBROS

a precios económicos y con facilidades en el pago. En breve comenzará una propaganda a domicilio de

OBRAS Y NOVELAS SENSACIONALES Y MODERNAS

Todo aquel que haya perdido o no terminado la subscripción a cualquiera novela puede dirigirse para completarla a

Juan Irles, Rosario, 59. Villa-Carlos - Menorca

Servicio de autos

Jaime Villalonga

TURISMOS - SEDÁN - ÓMNIBUS

PRECIOS ECONÓMICOS

Servicios especiales para bodas-bautizos-excursiones-fiestas

Coches excelentes-personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la P. de la Democracia

Para encargos: en la calle de Gracia núm. 39 y en el café Nuevo Centro.

El peligro más grande que corre la República es que, apoderados determinados elementos del molde republicano, lo volviesen a llenar de la podredumbre caciquil y de la escoria social de España.-Indalecio Prieto.

La historia de toda sociedad no es otra cosa que la historia de sus luchas.
Clases-Marx y Engels

Inmoralidades de un cura

Lo que dice el padre del niño

Deseosos de dar a nuestros lectores una información amplia y concreta referente al asunto de los abusos inmorales cometidos por cierto cura (persona muy conocida en esta ciudad) en la persona de un chiquillo de ocho años, un redactor nuestro se ha entrevistado con el padre del muchacho, el cual ha contestado a sus preguntas con las siguientes declaraciones:

—¿Como advirtió Vd. los primeros detalles?

Estando yo ausente de esa ciudad, mi mujer observó que nuestro hijo mayor, de ocho años de edad, tenía algún dinero con el cual convidaba a golosinas a los demás amigos. Estos se encargaron de decirlo y al preguntarle mi esposa de donde procedían aquellas perras, contestó de forma confusa e inconcreta. Avisada mi mujer de que el niño frecuentaba la Iglesia del Carmen en donde oficiaba de monaguillo (sin el consentimiento nuestro, desde luego) se personó un día en dicha Iglesia encontrando al muchacho efectivamente allí acurrucado en un rincón y dándole algunos bofetones le prohibió en absoluto de que volviese a entrar en aquella Casa donde tan mal ejemplo se daba a los niños entregándoles dinero para que sirviera de monaguillo a hurtadillas de sus padres.

El Rector de aquella Iglesia no se conformó en perder los servicios del chiquillo y procuró atraerlo otra vez hacia sí, entregándole una moneda de cinco pesetas llegando incluso a atarlo con una cuerda un día que el muchacho había intentado escaparse. Los amigos de nuestro hijo avisaron a mi mujer de que Pepe tenía cinco pesetas y de que el cura habíale hecho cosas sucias. Cuando mi mujer dió con el chiquillo, que estaba en la Explanada, le encontró solamente ya tres pesetas y al preguntarle si era cierto que el Rector le había hecho cosas feas, el niño después de llorar contestó afirmativamente y un compañero de nuestro hijo (monaguillo también) dijo que para no ser víctima de las hazañas del cura sinvergüenza, tuvo un día que huir por detrás del Altar.

—¿Dió su mujer conocimiento de lo

que ocurría a las Autoridades?

El mismo día se presentó mi mujer en la Delegación y ante el Sr. Delegado el muchacho volvió a confesar lo ya expuesto. El Sr. Manent al ver la gravedad del caso creyó prudente esperar mi llegada para acordar la tramitación del asunto por el Juzgado de Instrucción. A los pocos días regresé yo y una vez al corriente de lo que ocurría me personé en la Delegación y de acuerdo con dicha Autoridad el asunto pasó al Juzgado.

—¿Y el cura fué citado en la Delegación?

Creo que sí. Desde luego marchó a Ciudadela de donde regresó al poco tiempo cruzándose yo precisamente con él en la carretera.

—¿Declaró el muchacho en la Delegación?

Declararon él y los demás monaguillos, uno de los cuales manifestó que aunque no había llegado a hacerle nada el cura, se lo había pedido varias veces.

—¿Han declarado los muchachos y usted ante el Sr. Juez?

Efectivamente declararon mi hijo y sus compañeros a los que se hizo firmar un documento y yo manifesté lo que habíame contado mi mujer.

—¿El muchacho ha sido reconocido por médicos?

Le han reconocido los señores Blanch Gómez Fantova y Herculilla, coincidiendo los tres en que se había abusado del pequeño.

—¿Qué impresión tiene usted de las diligencias que se lleven a cabo?

No creo que la Justicia sea escamoteada como en otros casos en que se ha procurado echar tierra por encima, pero si no fuera así estoy dispuesto a todo, incluso a llevar el asunto al Tribunal Supremo.

La conversación ha terminado.

Por nuestra parte hemos de hacer constar que la Justicia ha de ser inexorable en un caso de tanta importancia delictiva. Nosotros al servicio siempre de la JUSTICIA no descansaremos hasta ver aplicada la pena que marca la

Ley a este cura apelando para ello a cuantos medios sean precisos y necesarios.

El dolor de esa familia, el respeto social y la dignidad así lo exigen.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

UNION SOCIALISTA MENORQUINA

El lunes día 26, y con asistencia de la casi totalidad de afiliados a dicha Unión se acordó, por unanimidad, la disolución de la misma. Presidió el compañero Antonio Gomila Pons y actuó de Secretario el compañero Antonio García Sintes. En su consecuencia, todos los afiliados residentes en Mahón han ingresado en la Agrupación Socialista Obrera de esta Ciudad.

AGRUPACION SOCIALISTA OBRERA DE MAHON

El Jueves, día 29, celebró Junta General extraordinaria tomando los siguientes acuerdos: Aprobación del acta de la sesión anterior; acceder a la petición de ingreso solicitada por cinco simpatizantes; aprobar la gestión del Concejal Vilaverde; implantar cursos de cultura general y de lecturas comentadas; aprobar la gestión de las comisiones especiales para la constitución de las Agrupaciones de Villa-Carlos y San Luis, concediéndoles un voto de gracias. También se trató del problema de las subsistencias, nombrándose una comisión especial que estudie dicho asunto.

Se nombró también otra comisión para estudiar el problema de las Comunas de San Luis.

AGRUPACION SOCIALISTA OBRERA DE SAN LUIS

El domingo día 25, se reunieron en el pintoresco pueblo de San Luis, los afiliados al Partido Socialista Obrero residentes en dicho pueblo, con los compañeros, Vilaverde, Gomila, Pons Pons, Garay y Fortuñy para constituir dicha Agrupación.

OFRENDA

Mañana los elementos republicanos y socialistas de San Luis, celebrarán una manifestación para hacer ofrenda ante las tumbas de los compañeros fallecidos que descansan en el Cementerio Civil de dicho pueblo de sendos ramos de flores. Rogamos que cuantos afiliados de Mahón lo deseen se sumen a dicha manifestación.

Carnet local

EL PESO DEL PAN

Para algunos panaderos de esta ciudad el sistema métrico decimal es una paradoja. Varias veces hemos observado el abuso que con el peso del pan se viene haciendo y en una de nuestras anteriores ediciones tuvimos ya que llamar la atención sobre el asunto.

Por lo visto no se ha hecho el menor caso de nuestra súplica. Por parte de los patronos panaderos no lo extrañamos, pues al sisar el peso al público, salen beneficiados, pero lo que no comprendemos es como las Autoridades no ponen coto a dicho abuso intolerable. A pesar de nuestra observación se venden las piezas de a kilo con 40 y 50 y hasta 100 gramos de menos.

Y eso, que es sencillamente un fraude inadmisibile, no puede ni debe continuar y por lo tanto transmitimos a quien corresponde dicha queja para que sean practicadas las oportunas diligencias, a fin de evitar, por completo tales abusos que perjudican al público, especialmente a las clases trabajadoras las cuales ya tienen suficiente con pagarlo caro.

DE ABASTOS

Hace bastante tiempo que queríamos ocuparnos de este asunto, pero la creencia de que las autoridades pondrían toda su influencia para que el escándalo desapareciera, nos impedía escribir ni una letra. Más viendo que el todo si fue igual, es decir, igual no, peor, nos impelo a redactar esta gacetilla.

La carne de cerdo, las patatas, la leche y para abreviar todos los artículos de primera necesidad están por las nubes, especialmente la leche, por cuanto que al servir al público contiene todavía grandes cantidades de agua, en el mejor de los casos; si hablamos del peso tendríamos que repetir lo que con respecto al pan dejamos dicho, si es la calidad mejor es callar, pues el cerdo parece caballo, por lo poco graso y lo muy correoso; si son las patatas, están llenas de ahujeros y sirven de habitación a miles de pequeños animaluchos, las hay que están heladas y las hay monárquicas, pues llevan en su corona la corona de su mal.

Otro día y frente a pruebas y casos concluyentes, completaremos esta gacetilla.

FALLECIMIENTO

El hogar de nuestro amigo don Guillermo Coda se ha visto estos días en el duro trance del fallecimiento de su hijo el joven Mario Coda Pons, que a los 16 años de edad rinde tributo a la Tierra. Si la muerte es siempre lamentable en ese caso se agudiza aún más el

dolor en que la Parca ha segado una vida a la edad en que las ilusiones y esperanzas son el más preciado galardón y en ese caso corresponde la pérdida a una persona inteligente y buena como fué el joven Mario.

Los consejos de Redacción y y Administración de JUSTICIA SOCIAL y todos los compañeros en general solidarizados con el dolor que el caso representa, enviamos el más sentido pésame a los padres, hermanos y parientes del finado, y especialmente al padre, nuestro estimado amigo don Guillermo al que transmitimos un afectuoso saludo de aprecio y amistad.

Acción obrera

UNION GENERAL DE TRABAJADORES EN ESPAÑA

En la última reunión ordinaria la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. dió cuenta de haberse concedido el ingreso a 7724 nuevos compañeros, así, como, entre otras varias Secciones, la de Empleados de Arbitrios de Palma de Mallorca.

FEDERACION OBRERA DE MENORCA

En breve se empezarán las obras de ampliación del local social por haberse alquilado la casa contigua, necesarias dado el incremento que desde hace algún tiempo viene experimentando esta Federación, con el ingreso de nuevas secciones. Nos congratula enormemente tal nueva y creemos que todos los obreros experimentarán también la misma alegría.

SOCIEDAD DE CAMAREROS Y SIMILARES

Se convoca a Junta general ordinaria para el próximo martes, día 3 de Noviembre a las diez de la noche, en primera convocatoria, y a las diez y media, en segunda, para dar cuenta del subsidio y otros asuntos de interés. Se recuerda que los que no asistan sin causa justificada serán multados según dispone el Reglamento.

SOCIEDAD DE OBREROS ALBAÑILES Y SIMILARES «LA UNIÓN»

Esta Sociedad ha pagado los siguientes subsidios:

Al compañero Juan Suliveras, de Mahón, seis subsidios a razón de dos cincuenta, quince pesetas. Sigue baja.

Al compañero Miguel Orfila Verdú, de Mahón, tres subsidios a razón de dos cincuenta, siete cincuenta.

Imp. de F. Truyol, Bastión 55 - Mahón

ESPLÉNDIDOS REGALOS LA TROPICAL

Habiéndose puesto a la venta un gran surtido de chocolates en clases finas y económicas, especialidad en chocolate con leche.

Regalamos en cada paquete un número que en combinación con el sorteo de la Lotería Nacional del 2 de Enero próximo; al igual que le corresponde el primer premio, se le entregará un precioso auto, al del segundo premio un estupendo Moisés y al tercer un moderno triciclo.

Dichos regalos están expuestos en el acreditado comercio de la señora Viuda de Saborido.

CABALLEROS!

La sastrería MANTOLÁN resolverá su problema de vestir práctica y económicamente. Extenso surtido en gabanes confeccionados desde pesetas 50'00

NOTA.—Se admiten géneros para su confección.

PLAZA CARMEN, 17-MAHON

CAFÉ "Nuevo Centro"

Expléndidamente situado en la Plaza de la Democracia

Conciertos semanales

Servicio esmerado

Salón de billar

Se sirven cafés a domicilio

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de

F. Truyol

Bastión, 55.-Mahón

Fábrica de Pastas Alimenticias

PAQUETITOS

Miguel Negre

PALMA DE MALLORCA

Depósito en Mahón

Francisco Terrés Coll

REPARTO A LOS COMPRADORES

JUAN MIR Y MIR, 37.

La Historia de toda sociedad no ha sido otra cosa hasta nuestros días que la historia de la lucha de clases.-Marx y Engels

JUSTICIA SOCIAL

El proletariado pasa por fases diversas de evolución.
Marx y Engels.

PEQUEÑECES

Tenemos plena confianza en la labor de la República: labor de todos, no de uno. Se trabaja a plena luz, de cara al Sol. Y nuestra confianza aumenta con motivo del reciente paso hacia la izquierda. No somos partidarios de extremismos, inconscientes casi siempre, pero opinamos que la actual formación del Gobierno está más en consonancia con el momento presente. No es posible sostener hoy la posición de ayer, ni será dable mañana mantenerse en la de hoy. Luego del indigno atascamiento que hemos sufrido por espacio de largos años, los españoles nos vemos obligados a realizar una tarea difícil en corto lapso, casi no tenemos tiempo de ocuparnos de un asunto de excepcional interés que se discute en el Parlamento, cuando se nos sorprende con otra cuestión de importancia extrema. Pero no es de extrañar que no podamos hacernos perfecto cargo de cuanto se debate: en unos meses se pretende llevar a cabo la labor de los años en que a la mayoría de los ciudadanos se obligó a dormir tranquilos. (?)

Pero sueño no era, indignación sí. Daba lástima que los problemas de vital interés para nuestro país—los mismos que se resuelven hoy—quedaran ahogados entre los ministros obra y gracia del ex-Rey, y la célebre Asamblea Constituyente, obra y gracia del Dictador. Poca gracia nos hacían las obras y gracias de esos personajes que, por fortuna, desaparecieron para siempre!

Hoy el pueblo todo toma parte en los problemas de intenso interés que debaten sus representantes en el Parlamento discutiendo y apoyando cada uno de ellos su punto de vista con absoluta libertad. La norma democrática establecida por la República permite discutir abiertamente y con todo el vigor que permite el asunto que se debate. No existe la coacción. Se trabaja por el pueblo: para mejorar la situación de los de abajo, los eternamente oprimidos. Se reducen los gastos superfluos. Se aumentan los créditos hasta lo indispensable para atender las necesidades perentorias de la nación.

Antaño, en ese antaño que casi nos parece ya remoto, a pesar de que nuestros pulmones están aún oprimidos debido al aire viciado que tan solo se nos permitía respirar, carecían de importancia todos los asuntos relacionados con el bienestar de España. Lo único importante era la tranquilidad, el regalo de los gobernantes, se laboraba para el medro personal de los directivos y sus satélites: todo lo demás carecía para ellos de interés.

Cambiaron los tiempos. Y a pesar de haber cambiado, a pesar de que la podredumbre de arriba fué desmoronada y que desde lo alto invadía luz de renovación, a pocos lugares llegaron esos rayos revolucionarios. Hay quien dice que la revolución está por hacer; así opinamos nosotros también. Buena parte de los vicios antiguos subsisten con su fuerza reaccionaria: hay que desterrar por completo los favoritismos hay que renovar las normas antiguas que pasaron a la historia; hay que darse cuenta que los tiempos cambiaron. Precisa que desde los ministerios se dicten nuevas pautas que den al traste con la organización burocrática pasada que hemos padecido antaño y que muchos pretenden hacer subsistir. Hay muchos males que extirpar, mucha labor por desarrollar. Pero tenemos confianza en la República porque la República responde al sentir de la inmensa mayoría de españoles y advino para sentar nuevas normas de conducta al unísono con los tiempos actuales. Por esto, confiamos en ella.

J. V.

EL BLOQUE REPUBLICANO, FRENTE A LOS SOCIALISTAS

¿Es una declaración de guerra?

El resultado del debate librado en la Cámara al rededor del artículo 48 de la Constitución, desposeyéndose al Estado de sus propias funciones en problema tan esencial como el de la enseñanza, a beneficio de las regiones, ha impresionado mucho a la opinión española y ha tenido ya consecuencias políticas. Todos los hombres calificados hicieron sobre el problema diversas declaraciones políticas, de mayor o menor importancia. Entre estas declaraciones figuran unas del señor Lerroux que consideramos importantes y que queremos comentar. «No vamos a votar siempre el criterio de la minoría socialista», añadió. ¿Qué significa esto? ¿Que los republicanos forman un frente único contra el Socialismo? ¿Que se consideran ya, todos unidos, en condiciones de gobernar sin nuestra colaboración, y hasta frente a nosotros? No nos asusta el hecho y hasta nos alegramos de ello. Porque rotas por nosotros las amarras que por la lealtad nos obligan a sostener nuestra colaboración en el Gobierno, enfiláramos más firmemente nuestras baterías para arrancar mejor partido de situación. No nos asusta ni nos preocupa el hecho pero nos conviene esclarecerlo para saber el significado de esas palabras. «No vamos a votar siempre lo que quiera la minoría socialista», ha dicho. ¿Pero es que han votado alguna vez nuestro criterio? No. Al contrario. Fué la minoría radical la que se mostró más remisa, más intransigente a aceptar soluciones de orientación socialista en la Constitución, acentuando con ello la nota burguesa y reaccionaria de su partido. El partido radical es ya hoy el más conservador de la Cámara, y tenemos la seguridad que esta nota de conservadurismo se irá acentuando poco a poco. Al parecer, el señor Lerroux no quiere que se haga una Constitución que satisfaga a los socialistas; pero no tiene inconveniente en hacer aquella que dé satisfacción a los deseos, no a los tonomistas, sino separatistas, de Cataluña, y en cierta forma a las masas clericales del país.

Nuestra minoría es la que ha venido dando en la Cámara mayor sensación de equilibrio, serenidad y transigencia. Salvó al Parlamento y a la República diversas veces de situaciones peligrosas, sacrificándose en aras de los intereses del país. La última crisis alcanzó una solución favorable gracias a la actitud serena y discreta de nuestra minoría. Y esto, que al parecer lo olvidan los partidos republicanos, que lo ha olvidado el señor Lerroux, lo dice el pueblo. Nosotros venimos recibiendo cada vez más fervorosas adhesiones del país. La jornada de anteayer nos ha proporcionado muchas. Nos hemos quedado en minoría en la Cámara, pero estamos seguros de que estamos en mayoría en el país. Y aspiramos a alcanzar mayoría hasta en Cataluña, por que tenemos la seguridad de que bien pronto reaccionará la opinión y comprenderá que lo acordado anteayer en el Parlamento, lejos de beneficiar a los catalanes, les perjudica. De momento queda satisfecho un estado de exaltación pasional; pero ¿a qué costa? Nadie es capaz de calcularlo.

(De «El Socialista».)

Compañeros:
leed y propagad
"El Socialista"
órgano del Partido

Divulgación socialista

El Socialismo y el principio de la Nacionalidad,
por Paul Louis

III y último

Bernstein representaba, pues, la pura doctrina de la Internacional. David, y la mayoría de los dos organismos, una doctrina adulterada, plégada a las exigencias de ese imperialismo enmascarado que habia invadido las esferas directoras de la «Social democracia».

Entre las concesiones socialistas de la mitad del siglo pasado y del principio del actual por un lado y de las concesiones de la Revolución francesa por el otro, existen contradicciones y afinidades. La identidad de pensamiento aparece absoluta en lo que atañe a la nacionalidad. La Internacional renovó en lo que concierne al derecho de los pueblos, la máxima revolucionaria, y sobre esto no hay necesidad de insistir. El socialismo, visto lo que se ha dicho y escrito sobre el asunto, no quiere anular al individuo sino su mejoramiento en un ambiente social más favorable. La Internacional no intenta suprimir las nacionalidades; al contrario, las defiende y, mejor dicho, las exalta. No desea la destrucción de la originalidad étnica, la fusión de todos los grupos humanos en una masa amorfa; pero estima que el progreso universal nacerá de la concurrencia de estos grupos, concurrencia que no debe ser origen ni de guerra ni de odio.

La doctrina del socialismo, que es idealista bajo cierto aspecto, es realista desde la nacionalidad. Se apoya en hechos constantes. Una nación es un fenómeno natural y no una creación artificial. Destruyéndola se violaría la naturaleza. El socialismo se ha factado siempre de reconocer la evolución de las cosas, de consagrarla y facilitarla, en vez de luchar contra ella. Ahora bien la historia contemporánea está hecha de liberaciones de pueblos, y cuando el pangermanismo alemán pretende que nuestra edad es la de las colectividades, sin cuidarse si el consentimiento de los hombres no debe ser la base de esa expansión, demuestra su propósito de oponerse a la marcha de la historia. Tengamos presente cuán

tas emancipaciones nacionales se han sucedido desde 1815 hasta la fecha.

El socialismo funda la nacionalidad no en la lengua, ni en la religión, ni en otro agente de conexión, sino en la libre voluntad de los elementos componentes de la nación misma. Los textos citados son bastantes claros y convincentes para que yo tenga necesidad de insistir.

El socialismo no ha incitado jamás a los pueblos oprimidos a desencadenar la guerra para sustraerse a la opresión y se podrían citar numerosos ejemplos porque siempre ha tenido que esa guerra de liberación condujera a nuevas opresiones y generase daños peores para el mundo que los males que se pretendían curar. El socialismo pensó que una votación interna de los Estados, una propaganda continua, el progreso mismo del espíritu humano, harían surgir las autonomías que borrarían ciertas tradiciones y harían posibles ciertas modificaciones de estructura.

El socialismo debe laborar porque ciertos vasallajes cesen, y porque los abusos de la fuerza sean reparados. Debe preconizar el advenimiento de una nueva Europa, fundada sobre principios de derecho. De los ambientes socialistas han surgido en todo tiempo las protestas y los ataques más enérgicos contra los estados absolutos, opresores de los pueblos. El socialismo ha tenido siempre menos indulgencia para los gobiernos depredadores del derecho, que para la diplomacia oficial. ¿Se ha olvidado la parte que corresponde a estas palabras: independencia polaca? ¿Se puede negar que los Tchechos y los Armenios y otros tantos han encontrado sus mejores campeones en las filas de la Internacional?

Esta al tomar partido por ellos, no era fiel solamente a una doctrina constante; sino que también se daba cuenta de que la emancipación total de la clase obrera no sería posible en una nación, mientras esta no estuviese libre del yugo extranjero.

Apuntes históricos sobre la religión

En el siglo XIII la Iglesia es señora del mundo y establece en él su despotismo. Es la época de las falsas decretales y de las usurpaciones fiscales, jurídicas y políticas de la Santa Sede; la época de la matanza y de la vagancia religiosa; la época de la cruzada de los albigenses y de los frailes mendicantes. La barbarie, desencadenada sobre el Oriente, se vuelve contra Europa a la voz de los Papas; la más infame legislación inaugura las guerras religiosas; 60.000 albigenses son pasados a cuchillo, ahorcados, quemados al azar: «¡Dios reconocerá a los suyos!», dice el legado del Papa. Extiéndese la matanza; en una sola diócesis de Provenza, un obispo hizo quemar 10.000 herejes. ¡La religión triunfaba!

Entonces, en medio de esta carnicería y de estas ruinas, al pie de aquellas hogueras y en aquellas olas de sangre, nació una nueva institución, gloria de la Iglesia: Santo Domingo, un verdugo, que divide la fundación de los órdenes mendicantes con San Francisco de Asís, un loco que había tomado una parte activa en la cruzada contra los albigenses. Fué uno de los primeros frailes que llevaron el santo nombre de inquisidor.

Desde aquella fecha, la Iglesia no cesó ni un momento de perseguir a la ciencia; los hombres de espíritu liberal fueron perseguidos con fiera por

los mal llamados representantes de Dios.

En 1829, Varsovia elevó un monumento al más glorioso de sus hijos, a Copérnico, fundador de la astronomía moderna, rehusando el clero participar en la fiesta.

Un siglo después de la muerte de Copérnico, Galileo afirmó la tesis de las *Revoluciones de los cuerpos celestes* cayendo en manos de la persecución religiosa. El Papa Urbano VIII fué inflexible. Galileo debía presentarse en Roma como culpable de opiniones «contrarias a las Santas Escrituras dictadas por boca de Dios». Compareció delante del Santo Oficio y allí en presencia de los cardenales y de los prelados de la congregación, debió escuchar la sentencia que prohibía su libro y le condenaba a la prisión del Santo Oficio por una duración que dependía del gusto de Su Santidad.

Le obligaron a abjurar y a maldecir en estos términos que le dictaron:

«Yo, Galileo, en el año setenta de mi edad, postrado ante vuestras eminencias teniendo delante de mis ojos los Santos Evangelios, que toco con mis propias manos, abjuro, maldigo, detesto el error y la herejía de movimiento de la tierra.»

El Papa, los cardenales, los obispos, la congregación habían conseguido humillar a la ciencia en la persona de un anciano que era un hombre de genio.

Sucedió a Galileo, Giordano Bruno, que había publicado una obra sobre la infinidad del universo y de los mundos

doctrina también contraria al contenido de las Escrituras.

Después de estar encarcelado dos años en los calabozos de Roma, Bruno fué declarado culpable. Se negó a retractarse. Conocidas son las palabras que dirigió a sus jueces: «Tal vez habéis tenido vosotros más temor al pronunciar mi sentencia, que yo al oirla.» Fué quemado en Roma, el 16 de Febrero 1600 en el lugar ordinario de los autos de fé, porque para librarse la Iglesia de los sabios que iban a atacarla, hubiera sido preciso quemar a demasiada gente.

En 1765 se lleva a cabo un drama sangriento conocido en la historia con el nombre de asesinato jurídico del caballero de La Barre. La Barre, después de haberle cometido a los más duros tormentos, después de desgarrarle el cuerpo los representantes de Dios y de la Iglesia para que confesase una falta que no había cometido, fué condenado a cortarse la lengua y la cabeza.

Ante la muerte, el caballero de La Barre dió pruebas de mayor estoicismo: él mismo se vendió los ojos, y se mantuvo firme delante el verdugo: este de un golpe rápido le separó la cabeza del tronco.

Y ahora, pueblo, que sabes una poca cosa de lo mucho que debías saber para despreciar a los fariseos que se cubren bajo el manto de Dios toda maldad, te suplicamos no acudas a la fiesta cívica de Cristo Rey; piensa que los clericales, son las causas de nuestra ruina, de nuestros males, de nuestras desgracias. Piensa por unos momentos en los miles de hermanos que han caído bajo la férula de los representantes de Dios en la tierra, sufriendo los agudos dolores del tormento y el suplicio de ser quemados vivos en las hogueras.

Piensa que hace unos días, en nombre de Dios y de la Iglesia intentaban arrebatar nos las pocas libertades conquistadas, y si quieres ser consciente como obrero, como ciudadano, huye de los lugares que apestan a sangre vertida de nuestros antepasados, cuya sangre merece nuestros respetos y nuestra más profunda estimación protestando de aquellos hombres que en nombre de Dios, la ultrajan.

ULISES.
Ciudadela, Octubre de 1931

De Villa - Carlos

El sábado 17 de los corrientes aparecieron varios pasquines en las esquinas de las calles de esta población, anunciando que desde que está implantada la República ésta ha ocasionado doscientos muertos.

No es que nosotros estemos conformes con el proceder de algunos de los que gobiernan; pero no son los reaccionarios, ni los clericales los llamados a recordar y recriminar los atropellos que puede cometer la República. Dejenlo para la clase trabajadora, que es la única capacitada para ello.

¿Es que piensan ellos que hemos olvidado sus crímenes y atropellos?

Nosotros sabemos que si pudieran implantarían de nuevo la asquerosa y homicida SANTA INQUISICIÓN, que cometerían los mismos crímenes o mayores en las calles de Barcelona y en las de todas España, y que, aunque pudieran no resucitarían a los últimos mártires de la fenecida borbonería, a los valientes entre los valientes capitanes Galán Rodríguez y García Hernández, sino que fusilarían a todos los que no compartieran con sus ideales.

Déjense los clericales de propagandas anónimas y empielen a meditar que está cerca el momento en que tendrán que ganarse su pan con el sudor de su frente.

EL NOU DE'S CASTELL.